



CLIO

Revista Bimestre de la Academia Dominicana de la Historia.

Edición a cargo de la Comisión de Publicaciones.

Acogida a la Franquicia Postal i Telegráfica — Circulación gratuita.

Año VI.

Septiembre i Octubre de 1938.

Núm. XXXI.

El 90º Aniversario del Presidente de la Academia, Dr. Don Federico Henríquez y Carvajal

(16 de Septiembre de 1938)

„Acontecimiento extraordinario es el llegar una vida, incansablemente trabajada, a los noventa años, sin perder un ápice en la frescura del espíritu, ni en la lucidez del pensamiento, ni en la firmeza del carácter, ni en la ingénita bondad del corazón. Que no en vano el tiempo, como la ola sobre la roca, hunde su huella en la dureza del metal y de la piedra, en la carne y en el árbol. Sólo la parte psíquica, en hombres privilegiados, permanece intacta, con esa grave inalterabilidad de la belleza de los mármotes antiguos, resplandecientes de hermosura a través de todas las edades.

En aquellas admirables condiciones y aguijoneado aún por el nervioso afán de trabajar de sus mejores días, el Dr. FEDERICO HENRÍQUEZ Y CARVAJAL, Presidente de esta Academia desde su creación, acaba de cumplir 90 años. Cerca de un siglo y todavía está de pie el orador, el poeta, el periodista, el prócer civil, el decano de las letras patrias, el hermano de Martí, el fraternal colaborador de Hostos, el incansable alentador de toda noble empresa.

El cumpleaños del Maestro ha sido celebrado con jubilosa espontaneidad, tanto en la Patria como en el extranjero, de lo que se recogen breves noticias en esta página liminar de CLIO, como un merecido homenaje de la Academia a su ilustre Presidente.

EN LA IGLESIA.

Los homenajes rendidos al Dr. Henríquez i Carvajal en su día, se iniciaron en esta ciudad de su nacimiento con sendas misas en acción de gracias al Todopoderoso por la salud del insigne dominicano, oficiadas por dos destacados sacerdotes: el ilustre Mitrado Luis A. de Mena que, como en años anteriores, iniciara de manera tan piadosa la celebración del cumpleaños de su grande amigo, y el docto historiador Fr. Cipriano de Utrera. La misa oficiada por Monseñor de Mena tuvo lugar en Regina Angelorum con asistencia de numerosa y selectísima concurrencia de familiares del homenajeado, de discípulos, ami-

gos y admiradores, y con el devoto concurso de las bondadosas Hermanas Mercedarias que con tanto ardor custodian esa Iglesia. La misa oficiada por Fr. Cipriano tuvo lugar en el Templo de Nuestra Señora de las Mercedes, Patrona de la República, con no menos selecta y numerosa concurrencia.

CABLES, TELEGRAMAS, CARTAS.

De todas partes recibió el Maestro testimonios de simpatía y de cariño: junto a los de los hijos y los nietos ausentes del país, los de los amigos y devotos de siempre. Entre estos últimos, — y con excusas por las inevitables omisiones, — se recuerdan los siguientes: cables del Dr. Soto del Corral, desde Ginebra, donde asume la representación de Colombia ante la Liga de las Naciones, de M. M. Morillo, nuestro Consul en San Juan de Puerto Rico, del Colegio de Abogados de Oriente, Santiago de Cuba; telegramas del Dr. Zafra y familia, desde Puerto Plata, del prócer Marcos del Rosario, de D. Luis Felipe Vidal, del Sec. de Estado Lic. V. Díaz Ordoñez, de los sacerdotes dominicanos Pérez Sánchez, Andrickson y Henríquez, de D. Federico Kidd y D. Enrique Valdez y esposa, desde Macoris, del Lic. Enrique Striddels, de Azua, del Lic. M. A. Peña Batlle, de D. Ramón Emilio Jimenez, J. A. Hungría, Lic. R. Castro Rivera, de las distinguidas damas Doña Carolina Almanzar, Doña Maricusa M. de Gautier y Doña Fefita Sánchez de Gonzalez; y cartas y tarjetas de Monseñor de Mena, D. Félix E. Mejía. Dr. Viriato A. Fiallo, Lic. C. Armando Rodríguez, D. A. Ricart Olives, Lic. Jafet D. Hernández, Srtas. Feltz y Ana Josefa Puello, de D. Manuel Ubaldo Gómez Moya, del personal de la Escuela "Luisa Ozema", de Doña Carmela O. de Franco, de D. Manuel E. Perdomo, de Doña Trina Moya Vda. Vasquez, de Doña Isaura C. Vda. Logroño, de F. Escovar, de Cristina y Ana Fiallo, de Gabriel Morillo, de Abigail Mejía de Fernández, de D. Carlos F. de Moya, de D. Silvestre Aybar y Núñez de Cáceres, de D. Sención Matos, de la

poetisa Livia Veloz. Llenaban la casa en fiesta numerosos ramos de flores y presentes: de las familias Lugo-Romero, Recio Romano, Rodríguez Demorizi-Rodríguez, Feltz, Mises-Gómez, Menéndez-Henríquez, Franco-Ornes, Tejera-Alvarez, Henríquez-Ricart-Olives, de Doña Lolita Patiño, de tantas otras.

EN EL HOGAR DEL MAESTRO

En el hogar del Maestro, que es también la casa de la Academia, diéronse cita, en la tarde, distinguidas personalidades de nuestra sociedad que acudieron a felicitar al ilustre dominicano en su gran día. Una comisión de la Universidad de Santo Domingo, compuesta por los Profesores Dr. Bienvenido García Gautier y Dr. Manuel E. Perdomo, puso en manos del Dr. Henríquez i Carvajal, en pliego especial, la resolución del Consejo Universitario por la cual ese alto centro docente le testimoniaba sus simpatías y felicitaciones con el motivo mencionado, a su antiguo Rector, y Profesor durante largos años. El Dr. Américo Lugo a su vez dió lectura a un voto cordial con el cual se inicia y propone la adquisición de la casa de la calle José Reyes, hogar durante treinta años del Maestro. El voto dice así:

"Deseo formular, en el día de hoy el siguiente voto: que la casa de la calle José Reyes, en que D. Federico Henríquez y Carvajal vivió durante treinta años, sea adquirida algún día por el Estado Dominicano, con el fin de que, reunido allí cuanto quedara del mueblage que ella contenía entonces, incluso la biblioteca que él ha formado, en la cual casi no hay obra que no lleve el nombre de quien fue su insigne habitador, que con fuego de su alma dejó marcado en ella el sello indelible de su personalidad. Esa casa constituye para mí su casa propia, aquella que según, es parte integrante del carácter del hombre. Así restaurada, ella sería una morada de paz: un remanso para la vida moral del noble pueblo dominicano. La sombra tutelar del "Maestro" reinaría en ella por siempre. Allí, el gran idealista nos recordaría a Duarte. El más grande de nuestros difundidores de cultura continuaría su obra. Allí aprenderían las generaciones venideras, que el ideal es más necesario que el pan, que el verdadero interés individual es el interés general y que la felicidad humana consiste en la tolerancia y la solidaridad'.

Además de las personalidades citadas estaban allí: D. Fabio Fiallo, los Académicos Lic. C. Armando Rodríguez, D. Emilio Tejera, Lic. Rodríguez Demorizi y Lic. Larrazabal Blanco; Frai Cipriano de Utrera, Lic. José M. Bernard, D. Miguel A. Recio y Lic. Valentín Giró, y otros distinguidos caballeros.

HOMENAJE DE UN DISCIPULO.

Por tratarse de un miembro de esta corporación y por lo significativo del homenaje, se hace mención de esta ofrenda de un discípulo: la circulación, en ese día, del opúsculo Juan ISIDRO PEREZ, EL ILUSTRE LOCO, por el Lic. Emilio Rodríguez Demorizi, que luce, impresa, la siguiente dedicatoria: "Al venerado Maestro Dr.

Fed. Henríquez y Carvajal, en su 90º aniversario. (16 de sept. de 1938)".

Avalora ese opúsculo un hermoso prólogo escrito por el Maestro, último y brillante fruto de su pluma; fruto dozano y fresco que maravillará a todo lector que piense que proviene de un tronco tan alto y tan añejo.

EN EL ATENEO DOMINICANO.

El Ateneo Dominicano celebró un hermoso acto en homenaje al maestro, presidido por el Presidente de la docta casa, Lic. Virgilio Díaz Ordoñez, Sec. de Estado de Justicia, Educación Pública y Bellas Artes, Los señores Lic. Pedro Troncoso Sánchez, Lic. Emilio Rodríguez Demorizi y D. Luis Adolfo Henríquez García, ostentaron la honoradora representación del Dr. Henríquez i Carvajal, a quien no le fué dable asistir. El Lic. Díaz Ordoñez dió apertura al acto con bellas y emocionadas palabras, leyendo, además, una hermosa página: "Homenaje al Maestro".

La Srta. Isis Fiallo recitó admirablemente la bella poesía "Madre admirable", de don Federico, y la Srta. Thelma Fiallo le dió lectura a una sustanciosa carta del Dr. Viriato Fiallo alusiva al homenaje. El Lic. Pedro Troncoso Sánchez le dió lectura, asimismo, a numerosos y elocuentes mensajes de adhesión y de felicitación al Maestro, procedentes de distinguidos intelectuales de hispanoamérica, entre los cuales recordamos una bella página de la excelsa poetisa argentina Ana María Garasino de Berselli, un mensaje de intelectuales salvadoreños que honran su firma: Claudia Lars, Iri Sol, M. A. Espino, Angelita García Peña, Carlos Bustamante, M. A. García, María de Barata, Absalon Baldovinos, José Quetglas, Juan Felipe Toruño, Manuel Andino i Ricardo Augusto Lima; otro de intelectuales i escritores cubanos que avalora con su sola firma Pastor del Río, Secretario General de la Asociación de Escritores i Artistas, otro de J. D. Corpeño, ilustre salvadoreño residente ahora en la Habana, otro de intelectuales del Ecuador, que enaltecen con su firma: Doña Rosa Borja de Icaza, Doña María Piedad Castillo de Levi, Señorita Adelaida Velazco Galdos, Doctor Alfredo Baquerizo Moreno, D. Luis Vernaza, Doctor Modesto Chavez Franco, D. Carlos Alberto Flores, Dr. Francisco Falquez Ampuero, D. Nicolás Jimenez, D. Roberto Andrade, D. Efraim Camacho, D. Alberto Icaza Carbo, Dr. José A. Falconí Villagomez, D. José A. Castillo, Dr. Roberto Levi, D. Antonio del Campo, Dr. Victor Manuel Aedon, Dr. Darío Rogelio Astudillo, D. Jorge Gallegos del Campo i D. Carlos Manuel Nobao; dos de México: Uno que prestigia con su firme el Dr. Felix F. Palavicini en su alta calidad de Presidente del Ateneo Nacional de Ciencias y Artes de México, y otro de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, que también prestigian con sus firmas respectivas su Presidente D. Juan Manuel Torrea y su Secretario D. Vicente Garrido Alfaro; otro, en fin, que procede del Colegio de Abogados de Oriente, Santiago de Cuba, que avalora la firma de su Decano el Dr. Ernesto Buch y López. El gran poeta Fabio Fiallo prestigió el acto pronuncian-

do un breve y elegante discurso. Su bella poesía NOVENTA AÑOS, dedicada a don Federico, fué magistralmente recitada por el joven declamador Grullón Granados.

Tales fueron los principales números del sugestivo programa del acto celebrado por el Ateneo en honra de su Miembro de Honor.

EN SAN JUAN DE PUERTO RICO.

Con no menos esplendor fue celebrado el cumpleaños del Maestro en San Juan de Puerto Rico. El ATENEO PUERTORRIQUEÑO le dedicó un acto, el día 16, con asistencia de selecto y nutrido auditorio. El discurso inicial estuvo a cargo del Lic. Vicente Geigel Polanco, quien expuso el concepto de antillanismo que postularon con su obra ejemplar José Martí, Máximo Gómez y Eugenio María de Hostos y al cual se adhería la institución "al rendir ese tributo de afecto y gratitud a un antillano de los meritos excepcionales de Don Federico Henríquez y Carvajal". El distinguido escritor y compatriota nuestro D. Juan Bosh, dió lectura a un bello trabajo: "Don Fed: notas biográficas". El Consul dominicano en aquella ciudad, Dr. Manuel M. Morillo, que asumía la representación del homenajeado, consumió el último turno. Concluyó su interesante discurso dando las gracias a nombre de la República, por el homenaje que se le tributaba a tan eminente dominicano.

Otro acto celebróse en San Juan en honor del Dr. Henríquez y Carvajal: el homenaje del Partido Nacionalista, la asamblea pública que tuvo lugar en el Teatro TAPIA. Hicieron uso de la palabra los oradores del Partido, señores Lic. Gaspar Encarnación Santana, Francisco Matos Paoli, José Cos, Emilio S. Jimenez, Carlos Carrera Benítez, Luis Castro Quesada y el Presidente del Partido D. Ramón Medina Ramírez. Las cró-

nicas apuntan una nota simpática: el periodista americano director de GLOBE, Mr. J. W. G. Dunn Jr., se unió al Partido en el homenaje, pronunciando breves palabras alusivas al acto. Todos destacaron, en sus peroraciones, los valores cívicos del homenajeado.

Los periódicos de San Juan publicaron largas crónicas de estos actos y fotografías de los mismos. La bella revista ALMA LATINA le dedicó una página al Maestro, en la que luce su fotografía y en que figura una página del Lic. Emilio Rodríguez Demorizi: "Federico Henríquez y Carvajal, periodista". Igualmente, en la revista PUERTO RICO ILUSTRADO, del 8 de octubre, aparecen una fotografía de Don Federico y las palabras pronunciadas por el Lic. Geigel Polanco en el mencionado acto del Ateneo Puertorriqueño.

HOMENAJE DE LA PRENSA.

Los periódicos de esta ciudad y de las provincias se hicieron eco de los homenajes al Dr. Henríquez y Carvajal. El diario capitaleño LA OPINION le consagró su página literaria del sábado 17 de septiembre. En ella aparecen, junto al retrato del Maestro, páginas literarias dedicadas por Virgilio Díaz Ordoñez, Emilio Rodríguez Demorizi, Ana María Garasino, Pastor del Río, Néstor Contín Aybar; versos de Fabio Fiallo; y cartas de Hostos, de Martí y de Máximo Gómez dirigidas a su grande amigo y compañero de lucha e ideales antillanistas.

ADHESION DE LA ACADEMIA.

La Academia Dominicana de la Historia, que tiene a honra estar presidida por tan esclarecido ciudadano como el Dr. Fed. Henríquez y Carvajal, le reitera, con motivo de su cumpleaños, el testimonio de sus altas simpatías y de su devota admiración.

M E N S A J E

LEIDO POR EL ACADEMICO DR. MANUEL DE J. TRONCOSO DE LA CONCHA, VICE-PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, EN EL HOMENAJE AL GENERALISIMO DOCTOR RAFAEL LEONIDAS TRUJILLO MOLINA EN EL ACTO CULTURAL CELEBRADO EL DIA 24 DE OCTUBRE EN EL TEATRO CAPITOLIO DE ESTA CIUDAD.

En este fausto día, en que toda la República se conmueve alborozada para recordar y festejar la fecha natalicia y onomástica del Generalísimo Doctor Rafael Leonidas Trujillo Molina; en que el pueblo dominicano desea patentizar una vez más su amor y gratitud al hombre ilustre que es norte y guía de sus conciudadanos; ai dominicano que ha puesto en lo más elevado del mástil la enseña nacional, conquistando para ella la consideración y el respeto de los extraños; al gobernante que condujo al país por sendas desconocidas hasta el momento en que el voto de sus conciudadanos lo elevó a la Primera Magistratura del Estado; al estadista insigne que no da reposo a su mente para encauzar la República por la vía del adelanto moral y material; al campeón de la paz y del progreso a quien por sus altos merecimientos la Universidad de San-

to Domingo invistió con el primer título de Doctor Honoris Causa y la República señaló al amor y agradecimiento de las generaciones actuales y venideras con el noble galardón de Benefactor de la Patria; la Academia Dominicana de la Historia, que es uno de tantos frutos de las actividades de este hombre singular a quien rinde homenaje extraordinario en estos momentos, me ha conferido el honor de ser el portador del mensaje congratulatorio con que lo saluda respetuosamente y se une a ese homenaje este núcleo de cultura en su día de días.

Ese mensaje, expresión del sentimiento cordial que anima a la Academia Dominicana de la Historia, ella lo resume en estas expresiones clásicas, que son la síntesis de su devoción a su conspicuo fundador.

AD MULTOS ANNOS.